

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1992

CHOCO

Situación económica general

Durante 1992 la actividad económica del Chocó se vio afectada por algunos factores que también tuvieron un impacto en el comportamiento de la economía. En efecto, la caída de los precios internacionales de los productos agrícolas, así como la de los del oro, el racionamiento eléctrico, la situación de orden público, la sequía y las dificultades financieras de la Caja Agraria, explican el deterioro de sectores como el agropecuario y minero en el departamento del Chocó en 1992.

La agricultura registró un leve descenso del 0.4% en el total del área cosechada, al situarse en 63.000 hectáreas, principalmente por la baja del 17.0% en el área destinada a cultivos transitorios, situación que afectó la producción de cultivos como el arroz, el maíz y el frijol. Por su parte, los cultivos permanentes incrementaron su área cosechada en 5.9%, por mayores

CHOCO			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1991	1992p
1. Producción			
Plátano	Miles de toneladas	393	468
Arroz seco		16	12
Banano		56	45
Maíz desgranado		19	17
Caña panelera		69	60
Yuca		35	27
Oro	Miles de onzas troy	100	85
Platino		52	61
Plata		23	22
Madera natural	Miles de metros cúbicos	301	309
Pesca marina	Miles de kilos	120	154
2. Situación fiscal (1)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	18.403	28.204
Gastos corrientes		14.458	21.669
Ajuste por transferencias		-1.421	-2.107
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		2.524	4.428
Ingresos de capital		528	833
Gastos de capital		2.195	2.926
Préstamo neto		0	0
Déficit (-) o superávit (+) total		-857	2.335
3. Sistema financiero (2)			
- Fuentes	Millones de pesos	14.279	19.867
Depósitos en cuenta corriente bancaria		6.208	10.228
Certificados de depósito a término		563	425
Depósitos de ahorro		2.780	3.561
Cuentas de ahorro de valor constante		2.314	2.651
Certificados de ahorro de valor constante		936	1.105
Banco de la República		132	71
Otros depósitos y obligaciones en M/N		1.346	1.793
- Usos		6.551	6.947
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		4.434	4.915
Cartera vencida más de 12 meses		991	1.020
Otros usos en M/N		1.126	1.012

(1) Consolidado general regional. (2) Saldo al final del período. Se refiere al sistema financiero del Chocó. Fuentes: ICA, URPA, CODECHOCO, Banco de la República - Departamento de Metales Preciosos, entidades públicas departamentales y tesorerías municipales, entidades financieras del Chocó.

hectáreas sembradas de plátano frente a la baja de cultivos como el banano, café, caña panelera y yuca.

La ganadería mostró igual comportamiento al registrar una disminución del 13.9% anual en las existencias de ganado bovino, mientras que el inventario de porcinos se elevó en 7.9%. Así mismo, en la minería, la producción de oro y plata presentó reducciones del 15.0% y del 6.0%, respectivamente, ante el alza del 17.3% en la producción de platino. Las regalías que los municipios percibieron durante 1992, por concepto de la producción de oro y platino alcanzaron \$ 1.234 millones, con incremento del 6.5% con respecto al año anterior.

Por el contrario, la pesca creció 28.5% al situar su producción en 154.200 kilos, principalmente por el levantamiento de la veda establecida en el año anterior a raíz de la epidemia del cólera y a mecanismos creados para mejorar los sistemas de explotación. La actividad edificadora mostró un aumento del 236.0% en el área aprobada al ascender a 58.091 metros cuadrados. En 1991 ésta fue de 17.314 metros cuadrados.

Las finanzas públicas presentaron una notable recuperación, al obtener un superávit de \$ 2.335 millones, con avance de 172.5% respecto al obtenido en el año anterior. Este resultado obedeció al incremento del 53.3% en los ingresos corrientes que sumaron \$ 28.204 millones (los ingresos por transferencias representan el 85.0% y habiéndose elevado en 59.2% durante 1992), frente al aumento del

49.9% en los gastos corrientes que se situaron en \$ 21.669 millones, debido fundamentalmente al crecimiento en los gastos de funcionamiento que se incrementaron en 39.0% al llegar a \$ 19.157 millones. Los gastos de capital subieron el 33.3% alcanzando un total de \$ 2.926 millones.

Finalmente, las fuentes de recursos del sistema financiero del Chocó crecieron 39.1% durante 1992 al presentar un saldo de \$ 19.867 millones. Los usos registraron un saldo de \$ 6.947 millones, con avance anual del 6.0%.

Sector agropecuario

Agricultura. En 1992, el sector agropecuario del Chocó se vio afectado por la baja en las cotizaciones internacionales de los productos agrícolas, el deterioro en la situación de orden público, el intenso verano y los problemas financieros de la Caja Agraria.

El área cosechada de los cultivos permanentes y transitorios se redujo en 0.4% al totalizar 63.000 hectáreas. Los cultivos permanentes ocuparon 48.500 hectáreas, con crecimiento del 5.9% anual, principalmente por mayores siembras de plátano que obtuvo una producción de 468.000 toneladas, superior en 19.1% a la del año anterior. Este comportamiento se debió a la instalación en el Bajo Atrato de una empacadora de alta tecnología. Los demás cultivos permanentes presentaron caídas tanto en el área como en la producción, afectados también por incrementos nominales en

los costos de producción que en promedio se elevaron 16.8% en el año.

Por su parte, los cultivos transitorios mostraron descenso del 17.0% en área cosechada, en especial el arroz y el maíz, cuya producción se redujo en 25.0% y 10.5% al totalizar 11.550 y 17.100 toneladas, respectivamente.

La cartera vigente canalizada a este sector por el sistema financiero se situó en \$ 284 millones sin mostrar variación con respecto a 1991.

Ganadería. En 1992 la población bovina llegó a 100.300 cabezas, registrando una reducción del 13.9% frente a la del año anterior. Esta baja obedeció fundamentalmente a la delicada situación de orden público y al estancamiento en el crédito orientado al sector pecuario que alcanzó \$ 56 millones; en 1991 éste fue de \$ 53 millones. La menor oferta ocasionó un descenso del 22.5% en el sacrificio de vacunos, el cual totalizó 2.256 cabezas.

El inventario porcino sumó 151.275 cabezas con avance del 7.9% en el año y el sacrificio fue de 802 cerdos, con incremento del 5.8% durante 1992.

Silvicultura. La tala indiscriminada y la destrucción de las especies nativas en el Chocó llevó al Gobierno Nacional a tomar medidas para controlar la extracción de este recurso renovable. Fue así como se adoptó el plan de acción forestal y se creó el certificado de incentivo forestal, por medio del cual se otorgan \$ 166.000 por hectárea sembra-

da de árboles comerciales bajo el control técnico del INDERENA y las corporaciones autónomas regionales. Los resultados de estas medidas contribuyeron para que se sembraran 53 hectáreas en la cuenca hidrográfica del río Bojayá, con el fin de sustituir en el mediano plazo la madera extraída del bosque natural.

El volumen de explotación se ubicó en 309.178 metros cúbicos en 1992, con incremento de 2.6% con respecto al año anterior. Este volumen está constituido así: cativo 65.2%; abarco 7.9% y cedro 5.9%; estos productos se dirigieron en su mayoría hacia los mercados de Antioquia, Bolívar y Valle del Cauca y su valor alcanzó \$ 2.056 millones, con crecimiento anual del 23.1%.

Pesca. En 1992 la captura de peces fue de 154.200 kilos con alza anual del 28.5%. El valor de ésta fue de \$ 2.241 millones, representados en su mayoría por especies como el atún, pargo rojo, bravo y sardinata, entre otras. La mayor captura presentada obedeció al control de la epidemia del cólera, al levantamiento de la veda impuesta el año anterior para proteger el manto ictiológico y al mejoramiento en los sistemas de explotación, mediante la asignación de líneas especiales de crédito a través del Plan Nacional de Rehabilitación. La comercialización continuó realizándose a través de intermediarios, principalmente hacia los mercados de Medellín, Bogotá y Quibdó.

Minería

La producción de oro en el Chocó totalizó 84.616 onzas troy, con des-

censo del 15.0% frente a la del año anterior. Esta producción representó el 8.2% del total nacional que fue de 1.032.600 onzas troy, 7.5% menos que en 1991. Este comportamiento se explica por la caída del precio internacional, que pasó de US\$ 353.3 en 1991 a US\$ 332.5 la onza troy al finalizar 1992. Además, la explotación con retroexcavadora y la carencia de estudios de suelos han venido originando una marcada disminución de las reservas auríferas.

Los municipios que registraron mayor producción de oro fueron Quibdó, Istmina, Tadó y Condoto que aportaron el 85.6% (72.501 onzas troy) del total departamental. Su explotación generó regalías por valor de \$ 591 millones, con baja del 11.4% durante 1992. Por otro lado, las compras de oro del Banco de la República en Quibdó y Condoto sumaron 55.928 onzas troy, con descenso del 27.3%, afectadas en parte por el descuento del 5% establecido en la Resolución Externa No. 13 de 1991 de la Junta Directiva del Banco de la República.

La producción de platino continuó con su ritmo creciente al totalizar 61.240 onzas troy, superior en 17.3% a la alcanzada en el año anterior y representó el 97.4% del total nacional. La evolución favorable de esta actividad obedeció a la mejora en el precio internacional que alcanzó un incremento del 12.4% al colocarse en US\$ 377.5 la onza troy al finalizar 1992. Cabe destacar que los municipios de mayor extracción como Condoto, Istmina y Quibdó aportaron el 82.4% de la producción departamental. Estos municipios junto con

las otras zonas productoras del departamento recibieron \$ 643 millones por concepto de regalías, las cuales en 1991 fueron de \$ 492 millones.

Construcción

En 1992 la oficina de Planeación Municipal de Quibdó autorizó 90 licencias para construir 58.091 metros cuadrados. Durante 1991 éstas fueron de 17.314 metros cuadrados. La mayor área autorizada (56.406 metros cuadrados) se destinó a soluciones de vivienda de interés social (Decreto 1146 de 1992). En este período el sector de la construcción se vio favorecido con préstamos nuevos concedidos por entidades del sector financiero por valor de \$ 143 millones, monto superior en 66.3% a los otorgados un año atrás.

Por último, es importante destacar la inversión pública desarrollada por el PNR, ya que se adelantaron obras de infraestructura como la terminación de la tercera etapa de la ciudadela universitaria, la construcción de la carretera Titumate-Balboa-San Miguel y la iniciación de la construcción de la microcentral eléctrica de Bahía Solano.

Comercio interno

Durante 1992 la inversión neta en sociedades del sector comercio del Chocó ascendió a \$ 8 millones, suma inferior a la registrada en 1991 que fue de \$ 48 millones. Esta caída se explica por el incumplimiento del registro mercantil por parte de las sociedades constituidas de hecho. A pesar de esta situa-

ción, al analizar otros indicadores como el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales y el crédito nuevo canalizado al sector por parte del sistema financiero, se estableció el dinamismo de este sector en 1992. En efecto, el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales se situó en 488, un 13.5% más que el año anterior, y los préstamos nuevos otorgados a esta actividad sumaron \$ 598 millones, con avance del 186.1%.

Empleo

En 1992 había 14.213 trabajadores inscritos en los organismos de seguridad social del Chocó, 1.1% menos que en el año anterior. De éstos el 80.1% laboraba en el sector público y el 19.9% en el sector privado. El descenso anotado es producto de la caída de 8.6% en el número de trabajadores inscritos al Instituto de Seguros Sociales al totalizar 2.831, así como en el estancamiento de los afiliados a las entidades de seguridad social oficial que sumaron 11.382 trabajadores, 0.9% más que en 1991.

Situación fiscal

En la vigencia de 1992 el consolidado general de las finanzas públicas del Chocó registró un superávit de \$ 2.335 millones, superior en 172.5% al de 1991. Los ingresos corrientes subieron 53.3% al sumar \$ 28.204 millones. De este monto, \$ 2.582 millones constituyen ingresos tributarios, los cuales crecieron 24.5% durante el año, como resultado, entre otros, de los incrementos en los recaudos por impuesto a

la venta de licores y al predial (para este último se decretó una amnistía tributaria). Por su parte, los ingresos no tributarios llegaron a \$ 1.627 millones, con avance del 29.2% en el año, explicado por el superávit de operación de la Electricidad del Chocó, la Empresa de Licores y la Lotería del Chocó.

Los ingresos por transferencias alcanzaron un monto de \$ 23.995 millones al aumentar 59.2%, principalmente por alzas en el situado fiscal, en la cesión IVA y en las regalías por la explotación de oro y platino que sumaron \$ 1.234 millones en conjunto.

De otra parte, los gastos corrientes crecieron 49.9% al ascender su monto a \$ 21.669 millones. De éstos, el 88.4% se orientó a cubrir gastos de funcionamiento, el 1.4% al servicio de la deuda y el 10.2% a transferencias. La inversión aumentó el 33.3% al llegar a \$ 2.926 millones, recursos canalizados a obras de infraestructura, especialmente salud, educación y construcción de vías.

Actividad financiera

Al finalizar 1992 las principales fuentes de recursos del sistema financiero del Chocó arrojaron un saldo de \$ 19.867 millones, con incremento del 39.1% en el año. De este valor \$ 10.228 millones correspondieron a Depósitos en Cuenta Corriente, los cuales avanzaron 64.8% en el período, comportamiento explicado en parte por el buen desempeño del sector comercio. Los depósitos de ahorro se

situaron en \$ 3.561 millones con aumento anual del 28.1%. Las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda avanzaron 16.6% durante 1992, al ascender su saldo a \$ 3.805 millones. Este resultado obedeció a los incrementos de 14.6% y 18.1% en las cuentas de ahorro y certificados de ahorro de valor constante, respectivamente. Del total de las principales fuentes, el 68.8% (\$ 13.661 millones) fue aportado por el sistema financiero de Quibdó.

Al finalizar 1992 los usos de los recursos del sistema financiero del Chocó sumaron \$ 6.947 millones, con aumento del 6.0% anual. De estos recursos el 68.6% fueron otorgados por bancos incluyendo el BCH, y el restante 31.4% por las CAV.

La cartera total vigente y vencida hasta 12 meses creció 10.8%, al registrar un saldo de \$ 4.915 millones, correspondiendo su mayor parte a bancos \$ 4.342 millones y \$ 573 a CAV.

NARIÑO

Situación económica general

No obstante el menor dinamismo que mostraron las actividades agrícola, minera y de la construcción, la economía de Nariño en 1992 presentó, en términos generales, un balance aceptable que se sustentó

principalmente en la evolución positiva de los sectores comercial e industrial.

En efecto, la producción agrícola se vio enfrentada, por un lado, a la presencia de una sequía prolongada y por otro, a la competencia internacional causada por la apertura económica, la cual, además, consideró un programa de sustitución de cultivos de cereales, como el trigo y la cebada, productos que tradicionalmente han sido importantes en la agricultura regional. La minería del oro, por su parte, estuvo afectada por la caída del 5.1% en el precio internacional, el cual pasó, en promedio, de US\$ 362.36 en 1991 a US\$ 343.71 en 1992 la onza troy.

Sin embargo, el comercio interno y la industria evidenciaron aumentos en la inversión neta, de 112.0% y 132.6%, y en el empleo, de 4.4% y 5.7% respectivamente, lo cual contribuyó a morigerar la tasa de desempleo de 13.1% a 10.8% en los dos últimos años. Igualmente, el sistema financiero aumentó en 32.5% y 36.3% las fuentes y usos de los recursos, en tanto que en las finanzas públicas regionales se estimó un superávit de aproximadamente \$ 220 millones que se originó por el bajo crecimiento de los gastos corrientes y de capital.

Por su parte, el comercio fronterizo colombo-ecuatoriano perdió dinamismo por la baja cotización de la tasa de cambio real peso-sucre, afectada principalmente por la ostensible devaluación del sucre frente al dólar en el mercado libre, contrario a lo sucedido con el comercio registrado que se benefició

NARIÑO

INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1991	1992
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	22	21
Caña panelera (1)		95	116
Cebada		23	19
Maíz		36	24
Palma africana, Aceite		22	26
Papa		394	412
Trigo		49	41
Leche	Miles de litros/día	400	396
Pesca	Toneladas	4.213	3.397
Oro	Onzas troy	44.088	37.518
2. Precios y empleo (1)			
- Precios al consumidor	Variación % anual		
Total ponderado		19.6	22.9
Ingresos medios		19.8	22.4
Ingresos bajos		19.2	24.1
- Tasa de desempleo	Porcentaje	13.1	10.8
- Participación bruta fuerza laboral		45.5	45.4
3. Situación fiscal (3)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	49.113	61.489p
Gastos corrientes		36.780	43.459p
Ajuste por transferencias		-6.480	-7.956p
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		5.853	10.074p
Ingresos de capital		1.277	1.597p
Gastos de capital		9.934	11.450p
Déficit (-) o superávit (+) total		-2.804	221p
4. Sistema financiero (4)			
- Fuentes	Millones de pesos	99.474	131.831
Depósitos en cuenta corriente bancaria		23.195	34.614
Certificados de depósito a término		17.627	16.311
Depósitos de ahorro		19.483	28.338
Cuentas de ahorro de valor constante		19.807	25.320
Certificados de ahorro de valor constante		3.908	3.583
Recursos del Banco de la República		1.304	1.102
Otros depósitos y obligaciones en M/N		14.150	22.563
- Usos		72.006	98.133
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		57.799	80.092
Cartera vencida más de 12 meses		1.263	2.112
Inversiones voluntarias		25	82
Otros usos en M/N		12.231	15.810
Otros usos en M/E reducida a M/N		688	37
5. Comercio exterior (5)			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	126.884	156.246
Importaciones CIF		65.516	98.962
6. Tasa de cambio (6)			
Compra	Pesos por sucre	0.543	0.425
Venta		0.545	0.427

p: Provisional. (1) Producción de panela. (2) Se refiere a Pasto. (3) Consolidado general regional. (4) Saldo a final del período. Corresponde a todo el departamento. (5) Comercio colombo-ecuatoriano. (6) Promedio anual en el mercado libre fronterizo. Fuentes: DANE, FEDERACAFE, FENALCE, URPA, ICA, INCOMEX, CORPONARIÑO, entidades financieras, Banco Central del Ecuador, Banco de la República, Departamento de Investigaciones Económicas, Pasto e Ipiales.

con una tasa de cambio de buen nivel permitiendo aumentar en 23.1% las exportaciones nacionales al Ecuador y obtener una balanza comercial favorable de US\$ 57 millones, pese al aumento de 51.0% de las importaciones al país vecino, como consecuencia de la liberación comercial.

Sector agropecuario

Agricultura. La agricultura en Nariño indicó un balance regular en 1992, como consecuencia del verano y de la expectativa generada por el programa de apertura económica que consideró un plan de sustitución para la producción de algunos cereales, dentro de los cuales están el trigo y la cebada.

El área cosechada de los principales cultivos cayó 2.1%, guarismo en el cual incidió la merma de 6.6% presentada en los cultivos semestrales, pues en los de largo plazo se observó un ascenso de 5.3%. La menor área cosechada y la mengua en los rendimientos, ocasionada por la falta de lluvias, determinaron disminuciones en la producción de maíz, -33.3%; cebada, -17.4%, y trigo, -16.3%. Sin embargo, en otros como la papa, la caña panelera y la palma africana, la producción experimentó repuntes de 4.6%, 22.1% y 18.2% por la ampliación del área cultivada. El café, si bien la superficie cosechada se mantuvo en 17.300 hectáreas, la producción bajó 4.6% como resultado del verano y del ataque de la broca que afectaron el rendimiento del cultivo.

Ganadería. El inventario de ganado mayor en 1992 se estimó en

423.400 cabezas, inferior en 6.1% respecto a 1991 debido, en buena parte, al desplazamiento de reses hacia el interior del país, en busca de mejores precios. Por su parte, el sacrificio de vacunos aumentó 8.3% al sumar 42.800 cabezas. Respecto a la producción de leche, hubo incidencia del verano ya que solo se recogieron 396 mil litros diarios, 1.0% por debajo de la cantidad obtenida en 1991. Con relación al ganado porcino, el sacrificio fue de 26.147 cabezas, inferior en 44.9% en comparación con el indicado un año atrás.

Pesca. La veda marina observada en 1992, los problemas fitosanitarios y el estancamiento de los precios internacionales del camarón, fueron algunos de los factores que incidieron para que la captura de productos hidrobiológicos, que sumó 3.397 toneladas, disminuyera en 19.4%. La producción de camarón bajó 49.3% para un total de 735 toneladas. De igual manera, la captura de peces marinos y moluscos (almeja, calamar y caracol) mermó 3.2% y 30.0% al contabilizar 2.627 toneladas y 35 toneladas, respectivamente.

Silvicultura. La cantidad de madera movilizada en Nariño en 1992 ascendió a 574.461 metros cúbicos, mayor en 23.5% a la indicada el año anterior. La Costa Pacífica (Satinga, El Charco y Tumaco) contribuyó con el 89.6% del producto, donde se destacaron especies como el sajo y el cuangare. La región Andina (Pasto, Ipiales y Túquerres) aportó el 10.4% restante con especies como el eucalipto y el encino.

Minería

La producción de oro en este departamento, cuantificada con base en las compras que registra el Banco de la República, decreció 14.9% al sumar 37.518 onzas troy en 1992, cantidad que representó el 3.6% de la producción nacional, la cual también disminuyó en 7.5% anual. Esta merma estuvo influida básicamente por la baja del precio externo, aproximadamente del 5.1%, situación que se reflejó en la cotización interna, la que, a su vez, se afectó por el descuento del 5.0% aplicado sobre el precio de compra para el oro amalgamado (Resolución 13 de 1991 de la Junta Directiva del Banco de la República). Es pertinente señalar que la baja en el precio del oro también limitó el ingreso del metal procedente del Ecuador, pues en 1991 se había detectado una oferta del vecino país motivada por los buenos precios pagados en Colombia.

Industria

El comportamiento de algunos indicadores relacionados con la industria en Nariño deja entrever que esta actividad experimentó un desempeño positivo en 1992, a pesar del racionamiento de energía eléctrica que afectó al país a lo largo del año que se reseña. En relación con la inversión en este sector, se observó un importante aumento de 132.6% anual al contabilizarse un capital neto de \$ 421 millones. De igual forma, la aprobación de crédito por parte del Fondo Financiero Industrial y Comercial ascendió a \$ 722 millones,

29.4% más que en 1991, mientras que los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero para esta actividad productiva sumaron \$ 871 millones, valor que fue similar al del año precedente. Por último, cabe destacar que el nivel de empleo en la industria, medido por el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales, mejoró en 5.7% al pasar de 3.675 a 3.885 en los dos últimos años.

Construcción

El área autorizada para construir en Pasto e Ipiales se estima que bajó 20.8% al situarse en 123.116 metros cuadrados en 1992, de los cuales 69.051 metros cuadrados se destinaron a la construcción de vivienda, 31.2% menos que en 1991. Sin embargo, hubo repuntes en los préstamos nuevos de 115.4% al registrar \$ 9.801 millones, y en la venta de cemento que ascendió a 47.279 toneladas, 23% más que el año anterior, en respuesta a que en 1992 se desarrollaron obras que habían sido aprobadas un año atrás, período que se destacó por su dinamismo en virtud del inicio del programa de vivienda de interés social.

Referente a la construcción pública en Nariño, merece destacarse la inversión por \$ 1.000 millones en la edificación del Puerto Pesquero de Tumaco, y \$ 887 millones en carreteras y puentes por parte del Fondo de Caminos Vecinales. Cabe mencionar, además, el inicio de la construcción del Terminal de Transportes en Pasto, en un área que ocupará 35 mil metros cuadrados y una inversión total que se aproxima a \$ 1.700 millones.

Comercio interno

El comercio en Nariño fue positivo en 1992, al igual que en el resto del país donde alcanzó, según el índice del valor de las ventas al por menor, un crecimiento de 5.4%. Los grupos de mayor crecimiento en ventas fueron las cacharrerías y bazares, accesorios para el hogar y electrodomésticos, vehículos automotores y repuestos, entre otros. La tendencia descrita motivó aumentos en la inversión de las sociedades comerciales, cuyo capital neto se elevó 112.0% al totalizar \$ 740 millones; el saldo del crédito del sistema financiero creció 90.2% al situarse en \$ 11.788 millones, y el empleo que aumentó 4.4% al ascender a 6.530 el número de trabajadores del comercio afiliados al Instituto de Seguros Sociales en Nariño.

Precios y empleo

El crecimiento anual del índice de precios al consumidor en Pasto llegó a 22.9% en 1992, superior al 19.6% registrado en 1991, pero inferior al indicador nacional que se ubicó en 25.1%. El grupo de ingresos medios se situó en 22.4% y el de ingresos bajos en 24.1%. En el guarismo anotado incidió el aumento observado en salud, 30.4%, particularmente por el incremento en el valor de los servicios profesionales y de las drogas. Los alimentos y la vivienda también mostraron variaciones elevadas de 23.5% y 23.3%, motivados principalmente por el cambio de precios en la carne, hortalizas y legumbres, así como en los combustibles y arrendamientos.

La tasa de desempleo en Pasto al finalizar 1992 alcanzó 10.8%, inferior al 13.1% registrado en 1991 y superior al 9.8% experimentado por el país en el año que se reseña. La caída del desempleo se vio favorecida primordialmente por los positivos desempeños obtenidos en la industria y el comercio, y por la estabilidad de la tasa de participación de la fuerza laboral, en 45.4%.

Situación fiscal

La información preliminar de las finanzas públicas regionales de Nariño en 1992 muestra un aumento de 25.2% en el valor de los ingresos corrientes, que sumaron \$ 61.489 millones, en virtud de la dinámica que presentan los recaudados por transferencias, 28.2%, y los no tributarios, 24.7%, con montos que se estima ascienden a \$ 48.226 millones y \$ 7.179 millones, en su orden. En los ingresos tributarios, sin embargo, se observa un leve ascenso de 6.1% que se origina básicamente por el estancamiento de algunos recaudos del orden departamental como son los establecidos para el consumo de licores y cerveza.

El estimativo para los gastos corrientes fue de \$ 43.459 millones, 18.2% más que en 1991. De este valor, \$ 32.910 millones corresponden a funcionamiento, \$ 8.614 millones a transferencias, \$ 727 millones a intereses de deuda y \$ 1.208 millones hacen referencia a otros gastos. En cuanto a los recursos de capital, se estimaron ingresos por \$ 1.597 millones, 25.1% por encima de la cifra indicada un año antes, y gastos de inversión por \$ 11.450 millones,

15.3% superior a los egresos contabilizados en 1991. Con lo anterior se obtiene un superávit aproximado de \$ 220 millones, resultado superior al indicado el año precedente cuando se presentó un déficit cercano a los \$ 2.800 millones.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado por el Banco de la República en Pasto e Ipiales ascendió a un saldo de \$ 11.837 millones, mayor en 63.1% a la cifra de un año antes. Del valor anotado, \$ 10.757 millones, 69.6% más que en 1991, se redescotaron a través de los fondos financieros destacándose el Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario, FINAGRO, con \$ 10.490 millones y aumento de 77.4%. Por el lado de las líneas externas, BID y BIRF, el saldo se elevó 18.2% cuyo monto sumó \$ 1.080 millones.

Por su parte, la aprobación de crédito de fomento durante 1992 con cargo a los fondos financieros totalizó \$ 8.498 millones superando en 7.7% al de 1991; FINAGRO contabilizó \$ 7.776 millones y el Fondo Financiero Industrial y Comercial, \$ 722 millones. En la primera línea se presentó un aumento anual de 6.1% y sus recursos beneficiaron en mayor proporción a los pequeños productores agropecuarios, con \$ 4.889 millones, mientras que en el segundo fondo hubo un crecimiento anual de 29.4%.

Respecto a las operaciones del mercado financiero regional, se observó un decrecimiento de 12.7% en el saldo de los papeles negocia-

dos, al cifrar \$ 784 millones, particularmente por la caída de 69.6% en los certificados de cambio cuyo saldo contabilizó \$ 218 millones. La novedad la constituyeron los títulos de tesorería, TES clase B¹, que aparecieron por primera vez en este mercado mostrando un saldo de \$ 545 millones al finalizar 1992.

En cuanto a las fuentes de recursos del sistema financiero en Nariño, el saldo se elevó 32.5% al totalizar \$ 131.831 millones. En la variación anotada incidió el aumento de 49.2% observado en los depósitos en cuenta corriente y el 45.4% de variación en los depósitos de ahorro corriente. Por el contrario, los certificados de depósito a término y los certificados de ahorro de valor constante mostraron decrecimientos de 7.5% y 8.3%, respectivamente, como consecuencia de la política monetaria que se encaminó fundamentalmente a frenar las tasas de interés y a suministrar crédito suficiente para atender la reconversión empresarial.

Por lo anterior, el saldo de los usos, de los recursos evidenció un importante repunte de 36.3% habiendo contabilizado \$ 98.133 millones. De este valor, \$ 80.092 millones correspondieron a cartera vigente, la cual creció 38.6%, guarismo que, a su vez, estuvo determinado por el incremento de 47.1% experimentado por la cartera bancaria que sumó \$ 30.616 millones, y de 36.7% en la correspondiente a corporaciones de ahorro y vivienda cuyo saldo alcanzó \$ 21.593 millones. Por su parte, los préstamos nuevos del sistema financiero totalizaron \$ 49.760 millones en 1992, con aumento de 51.1%, de los cuales \$ 14.494 mi-

llones se dirigieron al sector comercial, \$ 10.180 millones al agropecuario, y \$ 9.801 millones a la construcción, entre otras actividades.

Sector externo

Las exportaciones registradas por INCOMEX en Pasto cuantificaron US\$ 2.209 mil², con descenso de 32.9%. La caída se observó tanto en la venta de productos originarios del interior del país como en aquellos que tradicionalmente exporta la región. Entre los primeros se pueden citar las manufacturas de vidrio y materia prima y partes para calzado, y entre las segundas, los apliques de algodón, tejidos de lana, manufacturas de cuero y madera, y artesanías. Las importaciones, por el contrario, evidenciaron repunte de 812.7% al contabilizar US\$ 9.939 mil como consecuencia del programa de apertura económica que contempló reducción de aranceles. Fue importante el aumento en la compra de vehículos automotores, artículos de lana y fibra textil, y alimentos, productos que en su mayoría se destinan a otras regiones del país.

El comercio registrado colomboecuatoriano³ se favoreció con una tasa de cambio real competitiva que facilitó aumentar en 23.1% las exportaciones nacionales, frente a un incremento de 51.0% en las importaciones por efectos de la

¹ Creados por Ley 51 de 1990 para sustituir los TAN, obtener recursos para apropiaciones presupuestales, y efectuar operaciones temporales de tesorería del Gobierno Nacional.

² No incluye la venta de café, por US\$ 6.058 mil.

³ A partir de octubre de 1992 comenzó a regir el Tratado de Libre Comercio entre Colombia y Ecuador.

apertura económica. En las exportaciones al Ecuador, que totalizaron US\$ 156.246 mil, se destacó el aumento en las ventas de azúcares y artículos de confitería, productos químicos inorgánicos, caucho, papel y cartón, artículos de librería, algodón, vidrio, máquinas y aparatos mecánicos y eléctricos. En las importaciones, por US\$ 98.962 mil, trascendió la compra de preparados de carne de pescado, bebidas alcohólicas, artefactos mecánicos y automóviles. Esta tasa señaló mayor competitividad que la de la frontera, pues el índice ascendió a 94.3 habiéndose favorecido por la menor devaluación del sucre en el mercado intervenido por el Banco Central, de 36.0%, frente a una devaluación de 16.6% en el peso, según la tasa representativa del mercado. A lo anterior contribuyó, además, el mayor crecimiento presentado en el índice de precios al consumidor en Ecuador, 63.8% en 1992, en relación con el 25.1%

registrado por el índice de precios al consumidor en Colombia.

En cuanto al comercio fronterizo colombo-ecuadoriano, el balance en 1992 no fue bueno para el comercio de Ipiales en virtud de los bajos niveles de competitividad que mostró la tasa de cambio real peso-sucre, cuyo índice se ubicó en 81.6 en promedio anual, y la cual estuvo determinada por la ostensible devaluación nominal del sucre 45.0%, frente al dólar (compra) en el mercado libre, en comparación con el 12.3% del peso en el mercado paralelo. Se presentaron descensos en las ventas de calzado deportivo, drogas y perfumería, prendas confeccionadas y artículos de cacharrería y misceláneos, entre otros. Igualmente, bajó en -39.1% el flujo de personas que visitaron Ipiales y en -25.0% el gasto que hicieron en esta ciudad. De acuerdo con lo anterior, se aumentó en 88.2% el valor de los decomisos efectuados

por la Aduana Nacional en Ipiales, en tanto que el recaudo del impuesto a la actividad comercial en esta ciudad sólo se incrementó en 20.1%.

Por último, y respecto al estado de la balanza cambiaria regional en 1992, se estableció un descenso de 60.7% en su saldo, el cual contabilizó US\$ 15.979 mil, dada la caída de 61.1% en el valor de los ingresos que sumaron US\$ 16.027 mil, y de 92.5% en los egresos que cuantificaron US\$ 48 mil. En los resultados descritos se evidenciaron los efectos de la Ley 9 y de las Resoluciones 55 y 57 de 1991 de la Junta Monetaria, medidas que descentralizaron la compraventa de divisas por parte del Banco de la República y facilitaron inicialmente el acceso de bancos y corporaciones financieras al mercado cambiario.